

Vniver§itat e València

Laudatio de la prof. Dra. Ilona Selma Kickbusch pronunciada en el acto de su investidura como Doctora "Honoris Causa" por la Universitat de València por el prof. Dr. José María Martín Moreno

València, 24 de marzo de 2023

Supone un privilegio para mí presentar en la Universitat de València a la profesora Ilona Kickbusch, líder excepcional que integra con determinación un espíritu académico, investigador y de servicio en la dimensión de las ciencias políticas, de la sociología y de la salud, y en la que subyace con orgullo una perspectiva feminista.

En particular, su contribución al campo de la promoción de salud y salud global le ha otorgado un contrastado prestigio en Europa y en el mundo entero. Y como persona con inquietud y pasión por la difusión del conocimiento y la equidad, está en constante evolución y actualmente está particularmente interesada en aspectos de liderazgo en salud, la innovación en salud global, la diplomacia para la salud, y la transformación digital y su impacto sobre la salud.

Como muestra del respeto y admiración que suscita, destaquemos de entrada que la Dra. Ilona Kickbusch ha recibido muchos premios y reconocimientos entre los que destaca la Medalla de la OMS por su contribución a la salud global y la Cruz de la Orden del Mérito de la República Federal de Alemania. Además, hay que señalar que la Profesora Ilona Kickbusch ha recibido previos nombramientos como Doctora Honoris Causa por las universidades de Labem (República Checa, 2005), y por la Universidad de Girona (2009), además del Doctorado Honorífico de la Universidad de Gotenburgo (Suecia, 2005) y Cátedra Honoraria de Universidad de Charité de Berlin (Alemania, 2021).

Actualmente es catedrática emérita del "Graduate Institute of International and Development Studies" de Ginebra, Suiza; Investigadora principal y copresidenta de la Comisión de la revista The Lancet sobre el Gobierno del Futuro de la Salud 2030 - abordando el reto de cómo crecer en un mundo digital-; Copresidenta del Consejo de la Cumbre Mundial de la Salud ("World Health Summit"); Asesora del Director General de la OMS; Miembro del Consejo de la OMS sobre Economía de la Salud para Todos; Vocal del Grupo de Asesoramiento Político del Movimiento por la Sanidad Universal ("Universal Health Coverage"); Vicepresidenta del Foro Europeo de la Salud de Gastein; Fundadora y promotora de la Red de Jóvenes Líderes por la Salud; Fundadora y promotora de la Red Europea de Ciudades Saludables; Miembro del Consejo Asesor de Mujeres en Salud Global ("Women in Global Health"); además de Directora científica de la Red de Líderes de la Salud Sciana "The Health Leaders Network" (en la que yo tengo el honor de co-presidir, junto a ella, la cohorte 5 de dicho programa, 2022-2024).

En este programa Sciana, compartimos apasionantes sesiones en eventos internacionales en diferentes lugares y fechas del año, y sobre todo en periodos específicos de mayo y noviembre en la sede estable ubicada en el palacio "Schloss Leopoldskron", que está situado a pocos minutos a pie del casco antiguo de Salzburgo y que disfruta de reputación mundial como antigua residencia familiar de un príncipe-arzobispo, así como por ser lugar de rodaje original de la película Sonrisas y lágrimas ("The Sound of Music"). El programa Sciana es una iniciativa apoyada por una asociación sinérgica entre la Health Foundation (Reino Unido), Careum Stiftung (Suiza) y Robert Bosch Stiftung (Alemania) en colaboración con Salzburg Global Seminar. que reúne a destacados líderes de la política sanitaria y la innovación en toda Europa.

Permítaseme dar un salto retrospectivo en esta presentación para recordar cómo ésta gran mujer nació en Múnich (Alemania), donde pasó su primera infancia, para trasladarse posteriormente a Chennai, India, donde su padre trabajaba como diplomático. Desde un principio en su carrera destacó por su interés en temas políticos, sociológicos, de equidad y de salud.

En 1981, se graduó de la Universidad de Constanza, Alemania, doctorándose en Ciencias Políticas y Sociología, con la máxima calificación, al completar su tesis doctoral titulada: "Las mujeres y los servicios humanos: Una crítica a las teorías de la sociedad de servicios".

Tras un periodo inicial como investigadora y Profesora ayudante en Estudios de la Mujer, dentro del Departamento de Sociología de la Universidad de Constanza, Alemania se incorporó en 1980 al área de Educación para la Salud de la Oficial Regional Europea de la Organización Mundial de la Salud (OMS), con sede en Copenhague, Dinamarca, para posteriormente dirigir la nueva área de Promoción de la Salud, desde la que coordinó la primera Conferencia Internacional sobre Promoción de la Salud que se celebró en Ottawa (Canadá), y que el día 21 de noviembre de 1986 formuló una declaración o CARTA DE OT-TAWA que supone un antes y un después en el mundo de la Salud Pública, complementando a su vez la conferencia previa realizada en Alma Ata en 1978 que había sentado las bases de la Atención Primaria de Salud. La Carta de Ottawa se dirigió a la consecución del objetivo "Salud para Todos en el año 2000" y fue, ante todo, una respuesta a la creciente demanda de una nueva concepción de la salud pública en el mundo, con el noble objetivo de reducir las diferencias en el estado de salud, asegurar la igualdad de oportunidades y proporcionar los medios que permitieran a toda la población desarrollar al máximo su salud potencial. Este evento histórico ha tenido continuidad hasta el presente a través las posteriores conferencias mundiales de promoción de la salud.

Continuando cronológicamente, tras su periodo en Copenhague, fue nombrada Directora de la División de Promoción de la Salud, Educación y Comunicación en la sede central de la OMS en Ginebra, Suiza, cargo en el que estuvo hasta 1998.

De ahí pasó a ser Catedrática y Directora de la División de Salud Global del Departamento de Epidemiología y Salud Pública de la Facultad de Medicina de la Universidad de Yale, EE.UU. hasta 2004, compatibilizando en el 2003-2004 esa labor con la de Asesora principal para los Objetivos de Desarrollo del Milenio de la Organización Panamericana de la Salud.

Tras ese periodo en América retornó al continente europeo para pasar a ser Asesora principal de política sanitaria de la Oficina Federal Suiza de Salud Pública hasta el 2010.

Fue entonces donde volvió a la arena de la salud global, fundamentalmente como Directora del Programa de Salud Mundial del Instituto Universitario de Estudios Internacionales y del Desarrollo, con base en Ginebra, Suiza, continuando como figura inspiradora para todos nosotros en el campo de la Salud Global. Y permítaseme que retornemos al periodo actual, del cual no voy a repetir las numerosos funciones, tareas y responsabilidades que desarrolla con admirable energía y que glosé al principio de mi disertación.

Pero sí que quiero añadir que, además de la labor en todos los puestos oficiales descritos, Ilona Kickbusch ha contribuido funcionalmente de forma reconocida mundialmente en las siguientes áreas:

- Entre otras contribuciones a la Salud de las mujeres, ha sido promotora del primer proyecto y estudio comparativo de la OMS sobre la salud de las mujeres en Europa ("Women's Health Counts").
- En el ámbito de los Determinantes sociales, ha sido copromotora de la Conferencia Mundial sobre Determinantes Sociales de la Salud de 2011.
- En la dimensión de Innovaciones políticas para la salud incluyendo el concepto de "Salud en todas las políticas y Sociedades saludables" que fue adoptado y se sigue aplicando en diferentes países, destacando la experiencia de Australia desde hace varios años.
- En el ámbito de las estrategias promoción de la salud en entornos y a lo largo de la vida, ha contribuido de manera extraordinaria en el campo de Envejecimiento Saludable y en programas como: Ciudades Saluables (que supone una gran referencia para nosotros en nuestra amada ciudad de Valencia), Escuelas promotoras de la salud, Lugares de trabajo saludables, Salud en prisiones, y Hospitales promotores de la salud (cabe señalar como muestra de cómo ha calado esta inspiración que el Hospital Clínico Universitario de Valencia forma parte de la red de Hospitales promotores de la salud desde 2018).

- En el campo de la Alfabetización sanitaria, Ilona Kickbusch ha liderado el desarrollo de este concepto fruto del cual se creó la Encuesta Europea de Alfabetización Sanitaria de la UE y la nueva Red Europea de Empoderamiento del Paciente (ENOPE).
- Y cómo no citar su destacado papel en el ámbito de la gobernanza sanitaria mundial e iniciativas de Salud Global. En la actualidad, se la considera una de las líderes del pensamiento sobre la gobernanza sanitaria mundial. Entre muchas otras cosas promovió el primer programa Fulbright en Salud Global. Además ha hecho y sigue haciendo importantes aportaciones a la política de la UE en esta materia y puso en marcha Global Health Europe, un grupo de reflexión para reforzar la voz de Europa en materia de salud mundial.
- Y complementariamente a lo anterior es reconocido su papel en el campo de la Diplomacia sanitaria mundial, habiendo desarrollado un enfoque único para la educación ejecutiva en este campo, que ha obtenido un importante apoyo de la Fundación Rockefeller. Los cursos emblemáticos se imparten regularmente en Ginebra, y también se han llevado a cabo en cooperación con socios locales en China, Indonesia, Kenia, Estados Unidos y Canadá. Sobre este tema ha publicado ampliamente -incluido un libro de texto sobre diplomacia sanitaria mundial-, así como sobre las cuestiones más amplias de la salud mundial y la política exterior, coliderando la Red de Diplomacia Sanitaria Mundial (GHD-NET), y siendo la editora (junto con Tom Novotny) de la serie de libros Global Health Diplomacy, publicada por World Scientific.

Además, y como indicador de su adaptación a los tiempos que

vivimos, actualmente forma parte del grupo promotor de un tratado global de prevención y control de pandemias y nos inspira a todos con sus ideas sobre transformaciones digitales en nuestro mundo actual y el por qué debemos construir una ciudadanía sanitaria digital.

Y si no fuera suficiente con todo lo anterior, la profesora Ilona Kickbusch ha contribuido a un amplísimo campo de investigación sociológica y de salud plasmado en centenares de publicaciones en libros y revistas internacionales evaluadas por pares y su labor quedó internacionalmente reconocida y sintetizada por la muy prestigiosa revista The Lancet cuando el 3 de julio de 2017 publicó el artículo titulado "Ilona Kickbusch: global health reformer" ("Ilona Kickbusch: reformadora de la salud mundial") glosando su enorme contribución a la salud mundial.

No puedo terminar esta presentación sin hacer explícito que este nombramiento ha sido promovido personalmente por nuestra Rectora, la Profesora Mavi Mestre. Se da el hecho de que, por primera vez desde su creación en 1499, nuestra Universitat de València está liderada por una Rectora, que tiene una contrastada visión solidaria, feminista y de justicia social. De ahí la sintonía de personalidades que ha inspirado este nombramiento como Doctora Honoris Causa de la Prof^a. Ilona Kickbusch.

A mi juicio, con este acto no solo deseamos expresar a Ilona Kickbusch nuestra gratitud por su colaboración de forma activa con nuestro equipo de en líneas de trabajo con perspectiva de género y de salud global, sino que creemos que esta investidura "enriquece" a la Universitat de València al incorporar al incorporar una mujer que ha sabido interrelacionar las ciencias

políticas, la sociología, y la salud, a la búsqueda de un mundo mejor que todas las personas puedan desarrollar su potencial.



Vniver§itat d València